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مستخلص البحث

اللغة العربيةفي تعليم)Digital Comics(ية الهزلية الرقميةتعليمالالوسيلةتطوير .٢٠٢٣زينة الأسرة،
درسة الثانوية في المالقراءة والكتابة لدى الطلاب في الفصل الحادي عشر بقسم الدينيتيلترقية مهار 

. البحث التكميلي. كلية الدراسات العليا قسم تعليم اللغة العربية ماجاكرطالإسلامية الحكومية الثانية 
. بجامعة سونن أمبيل الإسلامية الحكومية سورا

، اللغة العربية.)Digital Comics(الهزلية الرقميةيلة التعليمية، التطوير، الوسالكليمة الأساسية: 

المشرف: الدكتور محمد بيحقي الماجستير والدكتورة مفلحة الماجستير.

ندونيسيا . وفي تعليم اللغة يحتاج اللغة العربية هي من أكثر اللغات استخداما في المعاهد والمدارس 
الحاضر إن استخدام الإنترنيت المعلمون إلى الطرائق والأساليب وا لوسائل التعليمية المتنوعة. في عصر

فعّالة لمساعدة ترقية تعلم الطلبة. وفي المدرسة الثانوية الإسلامية الثانية ماجاكرطا المعلم لا يستخدم 
حل هذه المشكلة هو بتطوير الوسيلة الوسائل التعليمية التي يمكنها لترقية مهارة اللغوية للطلاب. 

ما سبق، يتضح أن ومن خلاللتعليمية المناسبة بقدرة الطلاب، خصوصا في مهارة القراءة والكتابة.ا
ترقية لاللغة العربيةفي تعليم)Digital Comics(الهزلية الرقميةالحاجة تقتضي تطوير الوسيلة التعليمية 

درسة الثانوية الإسلامية في المالدينيالحادي عشر بقسم في الفصلطلاب مهارتي القراءة والكتابة لدى ال
ا.ماجاكرطالحكومية الثانية 

في )Digital Comics(ية الهزلية الرقميةتعليمالالوسيلةتطوير عرفة ) لم١كانت أهداف هذا البحث هي (
في الحادي عشر بقسم الدينيلترقية مهارة القراءة والكتابة لدى الطلاب في الفصل اللغة العربيةتعليم

ية الهزلية تعليمالالوسيلةتطوير عرفة فعالية ) لم٢، و(اماجاكرطدرسة الثانوية الإسلامية الحكومية الثانية الم
لترقية مهارة القراءة والكتابة لدى الطلاب في الفصل اللغة العربيةفي تعليم)Digital Comics(الرقمية

.اماجاكرطدرسة الثانوية الإسلامية الحكومية الثانية في المالدينيالحادي عشر بقسم 
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يستخدم هذا البحث الإمتزاج بين المنهج الكيفي والمنهج كمي ونوعه البحث التطويري عن منهج 
ويبتونبموقع )Digital Comics(الهزلية الرقميةسوغيونو. الوسائل التعليمية في هذا البحث هي 

)Webtoon(.

) تطوير الوسائل التعليمية في هذا البحث تم في عشر خطوات. قام ١وكانت نتائج هذا البحث هي (
الخبراء (خبير الوسائل التعليمية وخبير المواد التعليمية) بتقييم أن هذه الوسائل التعليمية وموادها المطورة 

درسة الثانوية الإسلامية المفيفي الفصل الحادي عشر بقسم الدينيفي درجة "ممتاز"، بما يتمشى طلاب 
الذين يصرّحون أن هذه الوسائل التعليمية وموادها المطورة في درجة "ممتاز" ا ماجاكرطالحكومية الثانية 

مج ٢أيضا، ( ت للإختبار القبلي والبعدي بمساعدة بر إلى أن قيمة SPSS) استناد على تحليل البيا
ة، مما يعني وجود فروق نتيجة إحصائية قبل استخدام الوسائل التائي الحسابية أكثر من التائي الجدولي

وما بعدها ولها فعالية لترقية نتائج تعليم الطلاب.)Digital Comics(الهزلية الرقميةالتعليمية 
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ABSTRACT

Zainatul Usroh, 2023. Development of Learning Media Digital Comic to improve reading and
writing skills for grade 11th students of MAN 2 Mojokerto. Thesis. Master Study Program of
Arabic Education Department. Postgraduate, State Islamic University of Sunan Ampel
Surabaya. Supervisor 1: M. Baihaqi, MA, Ph.D. Supervisor 2: Dr. Muflihah, M.Pd.

Keywords: Development, Learning Media, Digital Comic, Arabic.

Arabic is one of the languages most widely used in institutions and schools in Indonesia. In
language teaching, teachers need various methods, methods and learning media. Nowadays,
the use of the internet is effective in helping improve student learning. At MAN 2 Mojokerto
teachers do not use learning media that can be used to improve students language skills. The
solution to this problem is to develop learning media that suits students skills, especially in
reading and writing skills. From the description above, there is a need to develop digital comics
in Arabic learning to improve the reading and writing skills of Class 11th Religion Students at
MAN 2 Mojokerto.

The purpose of this research is (1) to determine the development of digital comics in Arabic
learning to improve the reading and writing skills Class 11th Religion Students at MAN 2
Mojokerto, and (2) to determine the effectiveness of developing digital comic in Arabic
learning to improve the reading and writing skills of Class 11th Religion Students at MAN 2
Mojokerto.

This research uses qualitative and quantitative approaches, and the Research and Development
(R&D) type of research is based on the Sugiono model. The learning media in this research is
digital comics on the Webtoon application.

The results of this research are (1) The development of learning media in this research was
carried out in ten steps. The experts (media experts and material experts) assess that the media
and materials developed are worth "mumtaz" in line with the students of Class 11th Religion
Students at MAN 2 Mojokerto who state that the media and materials developed are worth
"mumtaz" too, (2) based on pre and post test t-test analysis with SPSS, the results show that
the calculated T value is greater than the T table, which means there are statistical differences
before and after using digital comics, therefore the learning media developed is effective in
improving learning outcomes student.
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ABSTRAK

Zainatul Usroh, 2023. Pengembangan Media Pembelajaran Berbasasis Komik Digital Pada
Pembelajaran Bahasa Arab untuk Meningkatkan Maharah Qira’ah dan Kitabah Siswa Kelas XI
Agama MAN 2 Mojokerto. Tesis. Magister Pendidikan Bahasa Arab. Pascasarjana, Universitas
Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Pembimbing 1: M. Baihaqi, MA, Ph.D. Pembimbing 2:
Dr. Muflihah, M.Pd.

Kata Kunci: Pengembangan, Media Pembelajaran, Komik Digital, Bahasa Arab.

Bahasa Arab merupakan salah satu bahasa yang paling banyak digunakan di lembaga dan
sekolah di Indonesia. Dalam pengajaran bahasa, guru memerlukan berbagai cara, metode, dan
media pembelajaran. Saat ini, penggunaan internet efektif untuk membantu meningkatkan
pembelajaran siswa. Di MAN 2 Mojokerto guru tidak menggunakan media pembelajaran yang
dapat digunakan untuk meningkatkan kemampuan berbahasa siswa. Solusi dari permasalahan
tersebut adalah dengan mengembangkan media pembelajaran yang sesuai dengan kemampuan
siswa, khususnya dalam keterampilan membaca dan menulis. Dari uraian di atas terlihat bahwa
perlu adanya pengembangan komik digital dalam pembelajaran bahasa Arab untuk
meningkatkan kemampuan membaca dan menulis siswa kelas XI Agama MAN 2 Mojokerto.

Tujuan penelitian ini adalah (1) untuk mengetahui pengembangan komik digital dalam
pembelajaran bahasa Arab untuk meningkatkan keterampilan membaca dan menulis siswa
kelas XI Agama MAN 2 Mojokerto, dan (2) untuk mengetahui efektivitas pengembangan
media pembelajaran komik digital dalam pembelajaran bahasa Arab untuk meningkatkan
keterampilan membaca dan menulis siswa kelas XI Agama MAN 2 Mojokerto.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dan kuantitatif, dan jenis penelitian Research
and Development (R&D) berdasarkan model Sugiono. Media pembelajaran dalam penelitian
ini adalah komik digital pada aplikasi Webtoon.

Hasil penelitian ini adalah (1) Pengembangan media pembelajaran dalam penelitian ini
ditempuh dalam sepuluh langkah. Para ahli (ahli media dan ahli materi) menilai bahwa media
dan materi yang dikembangkan bernilai “mumtaz” sejalan dengan siswa-siswi kelas XI Agama
MAN 2 Mojokerto yang menyatakan bahwa media dan materi yang dikembangkan bernilai
“mumtaz” juga, (2) berdasarkan analisis uji-t pre dan post test dengan bantuan SPSS,
menunjukkan hasil bahwa nilai T hitung lebih besar dari T tabel yang berarti terdapat
perbedaan statistik sebelum dan sesudah menggunakan komik digital, oleh karenanya media
pembelajaran yang dikembangkan efektif dalam meningkatkan hasil belajar siswa.
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